

Una jornada de trabajo voluntario para apoyar al ARCHIVO MINERO MÁS GRANDE DEL MUNDO

El jueves 1 de marzo de 2013 llegó a mi mensajería electrónica una convocatoria a la Jornada de Trabajo Voluntario en el Archivo Histórico de la Minería Nacional, ubicado en la ciudad de El Alto. Una breve indagación permitió establecer que autoridades superiores de Minería habían instruido la no contratación de personal eventual para realizar tareas esenciales en el Archivo Minero más extenso del mundo en su género que custodia 40 mil metros lineales de documentos. El Archivo Histórico de la Minería Nacional fue creado por DS 27490 de 14 de mayo de 2004 durante el gobierno de Carlos D. Mesa. Desde entonces, se han construido edificios exclusivamente diseñados para los archivos mineros en El Alto, Oruro y Potosí, y se ha mandado a restaurar la Casa Gerencia de la Empresa Huanchaca de Bolivia de propiedad del ex presidente Aniceto Arce en Pulacayo, la Casa Gerencia de la Patiño Mines en Catavi, centro minero donde se generó el capitalismo de enclave que catapultó la transformación social de Bolivia en 1952, dejando atrás el modo feudal-latifundista de acumulación del capital, para imponer el capitalismo de Estado.

Nuevamente la vieja concepción que considera al Archivo como lo más prescindible en las instituciones, prevaleció en la Corporación Minera de Bolivia, quizá con la idea de destinar esos recursos para contratar personal para proyectos 'productivos'. Esa alta jerarquía olvidó que los Fondos Documentales del Sistema de Archivo de la COMIBOL, otorga sustento legal y técnico a los pocos proyectos productivos que la COMIBOL ha puesto en marcha, tales como el Mutún, Colquiri y Karachipampa. En otras palabras, el actual desarrollo de la minería estatal no sería factible sin la base documental que custodian los archivos mineros que dirige el legendario líder minero Edgar "Huracán" Ramírez.

De inmediato planificamos junto a los estudiantes de la Cátedra de Archivística de la Carrera de Historia, sumarnos a la Jornada de Trabajo Voluntario el domingo 3 de marzo, adscribiendo esa labor dentro

de la Extensión Cultural de la Universidad a la sociedad, que forma parte de los estatutos de la universidad Boliviana. Los estudiantes se organizaron para poner en práctica sus conocimientos teóricos. Considerando que nos tomaría toda la jornada, se decidió preparar un *Apthapi* (Bufett Andino): unos se comprometieron cocinar arroz en diversas variedades, otros fideos, papas, ensaladas y la infaltable *llajua* de nuestra culinaria. Pusimos cuotas para la compra de pollos al espiedo. Fue una jornada muy constructiva: los estudiantes pusieron en práctica los conocimientos teóricos aprendidos en el aula con lo que llevaron la teoría a la praxis, pues "no hay teoría sin acción"; los archiveros de la COMIBOL enseñaron a los jóvenes 'secretos de la profesión' adquiridos en la práctica de la Conservación Preventiva. El contacto de los universitarios con los documentos mineros provocó una reflexión sobre la importancia de las fuentes primarias para la reconstrucción de la historia, y su contacto con el trabajo que realizan los archiveros provocó un intercambio muy útil, sobre la importancia de los Archivos para informar de manera adecuada y oportuna a las autoridades para la toma de decisiones, sobre todo en esta hora crucial en la que el Estado Plurinacional enfrenta el desafío de la industrialización.

Compartimos con ustedes, apreciados lectores, esta crónica escrita por aquellos estudiantes que han participado en la Jornada de Trabajo voluntario para evitar que el mayor repositorio minero del país cierre sus actividades por falta de personal esencial para realizar sus tareas en beneficio directo del desarrollo nacional.

Emergencia en el Archivo Minero más grande del mundo

La COMIBOL ha sido la empresa boliviana que más fuentes de trabajo ha creado; no hay empresa estatal o privada que haya dado mayores beneficios para la población boliviana que esta. (Daniela Ayaviri) El

Archivo Histórico de la Minería Nacional (Sistema de Archivos de la COMIBOL) es considerado por los expertos extranjeros y nacionales como el repositorio documental más grande del mundo en el tema de los mineros. (Esperanza Quispe) Sus instalaciones se encuentran en los departamentos por excelencia mineros, Potosí, Oruro y La Paz. El Archivo ubicado en El Alto se declaró en estado de emergencia por problemas administrativos generados por la instrucción de no contratar personal eventual, a sabiendas de la vigencia de la Ley financiera que autoriza el presupuesto del Archivo minero. (Víctor Hugo Fernández) La organización del archivo tiene un enfoque sistémico que interconecta a todos los archivos (Central, Intermedio, Histórico), cuenta con varios temas: políticos, económicos, tecnológicos, civiles, administrativos, jurídicos, sindicales, educativos. (Paola Cutile)

Una Jornada de Trabajo Voluntario

El domingo 3 de marzo los alumnos de la Materia de Archivística de la Carrera de Historia de la UMSA visitamos el Archivo de la Corporación Minera de Bolivia (COMIBOL), en la ciudad de El Alto. Sin embargo no hubo un guía que muestre las instalaciones del gigantesco Archivo (que según el docente dura cuatro horas), sino que una veintena de estudiantes acudimos al llamado de apoyo a este Archivo, para realizar, juntamente al personal de la institución, trabajos de conservación preventiva. (Víctor Hugo Machaca) Fue una jornada dominical fuera de lo común: levantarse temprano para cocinar y alistar una travesía desde el centro de la ciudad hasta las proximidades de la Fuerza Aérea en la ciudad de El Alto. Llegué retrasado, culpa del arroz que tenía que elaborar como parte del *Apthapi* decidido por la materia de Archivística. ¿Motivo? Coadyuvar a que no se proceda al cierre de tan impresionante repositorio que es parte de nuestra historia y quien sabe de nuestra futura historia por escribirse y vivir. (Daygor Rojas) Por disposiciones superiores, se nos informó, el personal eventual del Archivo iba a ser recortado, entendí, por lo que en una muestra de sacrificio ese personal decidió cumplir una jornada laboral gratuita; aun siendo día de descanso ello no mermó sus ánimos y varias personas, incluidos nosotros, nos apegamos a dicha causa, más aun teniendo en cuenta la importancia de dicho archivo. (Henry Ramos)

Trabajando en Conservación Preventiva

Los alumnos fuimos como ayudantes voluntarios donde colaboramos en el área de conservación preventiva, en el Archivo Histórico e Intermedio. Ayu-



damos a coser los documentos para su mejor conservación. La técnica que utilizan es muy interesante y muy admirable porque facilita el trabajo. Se limpió el polvo y quitamos todos los metálicos de los documentos. (Katerin Quisbert) Se nos dividió en grupos y nos enseñaron las técnicas que utilizan para la conservación preventiva. Sin embargo, me sorprendí mucho debido a que es un trabajo arduo, moroso y que requiere mucha paciencia. Al comenzar el trabajo se nos proporcionó guantes, barbijo, un marcador, hilo y una especie de aguja para coser los documentos. (Daygor Rojas) Pude percibir el gran esfuerzo que se hace en pro de la conservación de dichos archivos que en su mayoría están empolvados y amenazados por el sarro del metal al que están expuestos. (Elías Quenta) Primero se empieza con la selección de los expedientes, deben ser retirados objetos metálicos como ser grapas, clips, fastener; posteriormente se debe retirar el polvo de los documentos, luego se debe observar si la cubierta está en buenas condiciones y si está en mal estado debe ser cambiada para luego pasar al cosido de documentos que se hace con ovillo de lana y agujas. (Fabiola Zelada) El hilo de *k'aytu* era puesto en un par de agujas especiales, las cuales se clavaban en una tabla diseñada especialmente para este y trabajo y que coincidían con la distancia que hay en las perforaciones entre los documentos (Ignacio Mangudo) Trabajé en la costura de expedientes, o como se dice en la jerga archivera, en "conservación preventiva", que consistía en sacar polvo y grapas a los documentos que estaban "prisioneros" de los antiguos folders "Cóndor". (Daygor Rojas) Pasamos el día realizando esa tarea, morosa por cierto y que sin embargo consistía en una gran obra. Muchos de los documentos estaban dispersos y debíamos asegurarlos y devolverlos a sus cajas respetando el orden en que los encontramos. (Henry Ramos)

La convivencia: el *Apthapi*

Ya a la hora del ansiado 'rancho', fuimos dos varones y tres chicas los encargados de la compra



del preciado pollo y las anheladas gaseosas, para lo cual salimos con dirección a la Av. Ballivián, en el ingreso a la Feria “16 de Julio”, y procedimos a la compra de lo necesario para paliar el hambre que ya se nos había acumulado desde la mañana. (Daygor Rojas) Al final del arduo trabajo, cansados pero contentos por el deber cumplido, con la misión de salvar esos documentos, paramos nuestras labores para compartir un plato de comida, un rico *Apthapi*, tanto los compañeros de la materia como los trabajadores y otros voluntarios (Cif. Andrea y Cesar Lucero) del Archivo de la COMIBOL (Ignacio Mangudo, Marisela Quispe; Paola Cutile)

Resultado de la Jornada de trabajo Voluntario

Fue un trabajo arduo pero a la vez reconfortante, ya que siempre traerá a la memoria el haber aportado con un granito de arena a un trabajo que obviamente no terminó ese domingo. (Silvana Severich) Al preguntar nos dijeron que la media de avance en la técnica de Conservación Preventiva era de catorce metros lineales por mes y nosotros hicimos unos cinco metros lineales. (Henry Ramos) Se pudo trasladar junto con los trabajadores del Sistema de Archivo de la COMIBOL 150 metros lineales de la Sección “Órgano Superior de Decisión” y la Sección “Técnico-Productiva”, (Fondo COMIBOL) de los años 1952-1970. (Katerin Quisbert) La visita a este archivo fue fructífera para todos. El Archivo recibió el trabajo que necesitaba y los estudiantes la experiencia. Los estudiantes nos sentimos contentos de haber podido ayudar en nuestra modesta e inexperta condición y esperamos poder colaborar nuevamente. (Bruno Valdivia) Esta visita fue bastante interesante porque pude aprender a realizar el cuidado preventivo que se realiza con cada documento. (Paola Cutile) Fue sin duda uno de esos días que no se olvida, porque trabajamos con gente que va por nuestro mismo rumbo y aprendimos a

tratar los archivos de manera correcta y adecuada. (Fabiola Zelada) Esperamos seguir ayudando a la COMIBOL poniendo en práctica nuestros conocimientos teóricos. (Daniela Ayaviri) El señor Edgar Ramírez agradeció la ayuda voluntaria dando a conocer que los que se hizo no fue en vano, sino beneficiaba a tener en orden la documentación de nuestro país. (Norah Choque)

Reflexiones sobre Historia, Archivos, Pasado, Presente y Futuro

El ambiente hizo que seamos parte de una comunidad que comparte un interés común por los documentos, por los Archivos, por la Historia de nuestro país. Se tejió una situación que dio lugar e invitó a la reflexión respecto a la importancia de los archivos y de todo cuanto significa para las personas que se encuentran estrechamente vinculadas pero sobre todo para el país. A mí me tocó “Correspondencia de Cuentas de Pulperías, 1950”. Al hojear los documentos me di cuenta cuán importante es su conservación, y a veces tendemos a minimizarlos, pero es lo peor que se puede hacer, porque las facturas y órdenes de pago nos muestran pese a ser simples documentos cómo la minería llegó a ser el motor del aparato productivo de nuestro país. (Rocío Alurralde) Entre los documentos que se encuentra en esa “mina de riqueza documentada” están los antecedentes de los centros mineros, documentación generada por los Barones del Estañó como fueron Simón I. Patiño y Mauricio Hochschild, e incluso documentos que provienen de la Colonia, a los que se suman los de las minas de Santa Fe, Huanuni, la Planta de volatilización de Machacamarca y los almacenes generales de Oruro. (Marisela Quispe) Además de colaborar, pudimos enriquecer nuestro propio conocimiento de manejo de archivos, pero no solo eso, sino que pudimos obtener datos interesantes, como el de la pulpería y los productos que eran entregados a los mineros. Me llamó la atención que los calzados que los

mineros y sus familias usaban eran de la empresa Manaco. (Silvana Severich) Lamento mucho que las autoridades del pasado y aun las del presente no hagan una lectura amplia de la importancia de los Archivos, de la importancia de la Historia que en ellos se resguarda. (Verónica Colque) Fue muy interesante hacer este trabajo, es digno de admirar a aquellos que dan su vida como son los "Archiveros" para mantener y guardar con recelo tal repositorio. (Rocío Alurralde)

Un Diploma de Reconocimiento y un obsequio inesperado

El viernes 8 de marzo se hizo el reconocimiento a estudiantes y archiveros que participaron en la Jornada de Trabajo Voluntario del domingo 3 de marzo. El acto se realizó en el Centro de Documentación de la COMIBOL en la Avenida Camacho. En su discurso, Edgar Ramírez, afirmó que "el Archivo Minero además de reconstruir la His-

toria, puede proponer soluciones al presente del país. Por eso, debemos volver 'jóvenes' a los documentos 'viejos', ya que si se los vuelve jóvenes se los puede utilizar para el presente y no sólo para el pasado". Hizo una correlación entre "el impulso natural de los estudiantes a colaborar y apoyar al archivo minero, con aquel 'instinto' propio de la Archivística: el instinto de conservación, tan importante para los archivos". Uno a uno los estudiantes recibimos Diplomas de Reconocimiento, que venían de la mano de un inesperado regalo: *Dossiers Mineros*, en Cd, con información recopilada de los periódicos *Cambio*, *Prensa*, *El Diario*, *Página Siete*, *Bocamina*, que incluye artículos científicos y datos estadísticos, gesto agradecido por los estudiantes, que asumieron la conciencia de la importancia de "hacer jóvenes a los documentos viejos", que articulan el pasado con el presente y el futuro de nuestra historia. (Víctor Hugo Machaca)

Luis Oporto Ordóñez



Foto: Víctor H. Machaca M.